

los PP. De Finance y Corbin ss. jj. etc... El tema central fue "El sentido y vigencia de la filosofía en el mundo actual".

K. Hartmann, *Politische Philosophie*, Verlag Karl Alber, Freiburg-München, 1981, 315 págs. El título, *Filosofía Política*, ha sido elegido ex profeso dadas las características de la obra que en una perspectiva, diríamos, filosófica y política trata cuestiones fundamentales relacionadas con lo estatal y lo social: socialidad, derecho, ética, formas de estado, legitimidad, soberanía, etc... El material ha recibido un tratamiento sistemático e histórico, al cual se agrega la reflexión metateórica y metodológica. En suma la línea seguida responde a consideraciones normativas y sistemáticas de la Filosofía Política clásica y moderna, lo cual nos explica el modo y la selección de los asuntos estudiados. Buenas notas, selecta bibliografía, juntamente con los índices complementan el trabajo de Hartmann.

W. Franzen, *Die Bedeutung von "wahr" und "Wahrheit"*, Karl Alber Freiburg/München, 1982, 292 págs. El autor de esta obra, *El significado de "verdadero" y "verdad"*, se ha propuesto un aporte en vista de clarificar la confusión reinante acerca del concepto de "verdad". Su punto de partida es el lenguaje corriente, y en él estudia fundamentalmente la función que desempeña la aplicación del término verdadero. Pasa luego a estudiar su uso en expresiones superiores, Lógica, Ciencia, Teoría del Conocimiento, y analiza su referencia al significado primario. Franzen trata especialmente las Teorías actuales y sus exponentes más relevantes. El libro consta además de numerosas notas y buenos índices.

H. Brands, *"Cogito ergo sum"*, Karl Alber, Freiburg/München, 1982, 318 págs. El objeto del libro es la famosísima argumentación, "Cogito ergo sum", que tanta fascinación ha provocado en el curso del pensamiento filosófico, y que tantas interpretaciones ha originado. Brands encara el tema de modo original. No se plantea, como los otros, una nueva interpretación del texto, sino una investigación crítica del mismo interpretar la proposición cartesiana. En otras palabras, se pregunta si es posible dar una interpretación cierta y adecuada al "Cogito ergo sum". Para esto primeramente comenta las diversas fuentes, o formulaciones del argumento según aparecen en la obra de Descartes. Luego expone las opiniones de algunos relevantes filósofos desde Kant a Nietzsche incluido, como ser Fichte, Schelling, Hegel, Maine de Biran, Feurbach, Schopenhauer. El resultado del estudio es francamente negativo: una tal interpretación es imposible. Diríamos, por la misma naturaleza, terminología y circunstancias del Cogito cartesiano como argumento. El trabajo del autor nos parece sugerente y recomendable especialmente a los estudiosos de Descartes.

J. M. McDermot, *Love and Understanding*, Università Gregoriana Editrice, Roma, 1983, 318 págs. La obra, *Amor y Entendimiento*, es una reedición abreviada, con algunas correcciones, de la tesis doctoral presentada por el autor en 1976 a la Universidad Gregoriana con el título, *Amor Quarens Intelectum*. El tema fundamental es la relación de la voluntad y del entendimiento en la visión cristológica de Rousselot. No se busca una exposición detallada de las doctrinas rousselotianas pertinentes, como la fe, lo natural y sobrenatural, etc... Sino más bien mostrar el desarrollo de las concepciones del teólogo francés según sus tres etapas

fundamentales, la de 1908, la de 1910, y la de su visión final después de este año, escrita sobre todo en sus apuntes privados. Un último capítulo sumariza este desarrollo y ofrece conclusiones útiles para una ulterior investigación. Trabajo serio, recomendable por el autor estudiado, por los temas elegidos, y por el modo de tratarlos, este libro posee, además, una buena bibliografía, y dos índices completos onomásticos y de materia.

ANTROPOLOGIA

Varios, *Beziehungen im Umbruch: Sexualität, Partnerschaft, Ehe, Familie*, Ch. Kaiser Verlag, Munich, 1982, 150 págs. La obra, *Relaciones en cambio radical: Sexualidad, Compañerismo, Matrimonio, Familia*, consta básicamente de 21 artículos en los cuales se consideran cuestiones fundamentales del vivir sexual, especialmente las relacionadas con la Iglesia Evangélica, miradas a través de la óptica actual y de sus nuevos problemas. Lógicamente algunos temas, como el de la posibilidad de que los homosexuales, masculinos o femeninos, puedan ejercer el oficio de Pastor, el del casamiento de pastores y pastoras, etc... resultan ajenos a la problemática católica. No puede ser de otro modo. Es tan íntima la conexión entre lo religioso y lo sexual, que una diferente concepción religiosa necesariamente aparece diferencias en la manera de concebir el sentido y la práctica de la sexualidad humana. De aquí, también, el que no aceptemos ciertas afirmaciones. Con todo, hay aportes interesantes, y, además, dada la importancia de la Iglesia Evangélica Alemana nos parece importante conocer sus opiniones sobre un asunto tan capital, y tan debatido.

J. G. Goulet, *El universo social y religioso Guajiro*, Corpozulia-U. Católica Andrés Bello, Maracaibo-Caracas, 1981, XVI-452 págs. El autor, canadiense, vivió casi dos años entre Guajiros monolingües de la Guajira Colombiana, haciendo este estudio, quizás el más completo en su género, y sin duda original e interesante. Es un esfuerzo por entrar en el Universo Guajiro, y mostrarlo con sus propias categorías, claro que desde preguntas de 'nuestro' mundo. Se transcriben diálogos enteros con guajiros, hay buenas fotos y la reconstrucción de líneas genealógicas de la gente de Aliu y otras. Revisten particular interés los ritos funerarios (primero y segundo entierro) y la incursión (quizás muy corta) en su integración con el cristianismo.

L. F. Rivera, *Antropología existencial, el hombre como centro y sentido*, Guadalupe, Buenos Aires, 1983, 198 págs. El autor ha transitado en sus viajes de estudio desde Catamarca hasta Jerusalem, pasando por Roma, y la obra, que tiene por subtítulo 'el hombre como centro y sentido', transita en 200 páginas los pensamientos de Kierkegaard, Nietzsche, Hegel, Marx, Heidegger, Sartre, Herrera Figueroa, de las tradiciones judía y cristiana... y todo a la luz de Husserl'.

SICOLOGIA

O. V. Oñativia, *Manual práctico de Rorschach. Nueva escala ENI para la determinación de histogramas normativos y el estudio de grupos*

humanos, Guadalupe, Buenos Aires, 1982, 335 págs. Como bien lo hace notar el autor parecería casi una utopía agregar nuevos y significativos aportes a la enorme bibliografía existente sobre el Rorschach. Sin embargo, Oñativa no duda en hacerlo, y con motivos: amplia experiencia de la técnica y el encuentro de dos hechos que justifican la empresa. El primero de éstos está constituido por la larga y sistemática exploración en el campo de las interpretaciones de un material táctil con características intraestructurales iguales a las manchas de tinta, estímulos estandares para el estudio de la personalidad. El segundo, con una implicancia tal vez mayor, está dado por el vuelco al campo del Rorschach de una nueva forma de clasificar la respuesta de un protocolo Ro, que aplica la teoría de Oñativa de que los procesos primarios y secundarios del pensamiento (Freud, Jung) suponen en su estructuración la intersección de dos sistemas de legalidad, cuyo producto configura un fenómeno de experiencia, de praxis de la conducta humana. El propósito del autor es ofrecer a los estudiosos del Rorschach en sus diversos aspectos (clínicos, educativos, sociológicos, etc...) un nuevo instrumento de diagnóstico y de investigación. Un libro recomendable para los dedicados a este tipo de psicodiagnóstico.

Varios, *Manual de Psicología. Introducción a la psicología científica*, Herder, Barcelona, 1982, 548 págs. La presente obra, fruto de un equipo de especialistas franceses, belgas, y suizos, se dirige especialmente a todos, los que sin ser psicólogos recibidos, encuentran en la psicología científica un estudio interesante, o de utilidad, como ser los alumnos de los últimos cursos de la secundaria, o los que empiezan la universidad, o los profesionales de otras carreras. La mentalidad directora ofrece una visión fiel, moderna (lógicamente, no exhaustiva) de temas fundamentales considerados en su aspecto científico de observación sistemática y de experimentación, dejando en un segundo plano las ideas "especulativas" y hasta las "teorías". Eso sí, con buen criterio no se han silenciado los problemas, desacuerdos, contradicciones que se dan en la investigación psicológica. De esta manera el lector tiene una real comprensión de lo que sucede en Psicología. El material ha sido dividido en cuatro capítulos: Problemas y Métodos (Psicología y Psicologías, metodología); de lo Biológico a lo Cultural (raíces biológicas del comportamiento, dimensiones culturales, bases fisiológicas del comportamiento); Estructuras del Comportamiento (información, conductas motrices, conductas intelectuales); Modificación del Comportamiento (mecanismos de adquisición, obstáculos del aprendizaje, memoria, conductas perturbadas). Al final de cada capítulo una reducida bibliografía ofrece al lector medios para una mayor profundización. Lo mismo que la bibliografía al final del libro. Notemos que con esta obra no se termina la publicación, pues se tiene previsto la puesta al día de los nuevos aportes.

K. Hauss, *Fundamentos de psicología médica*, Herder, Barcelona, 1982, 589 págs. Esta obra trata los temas fundamentales de la psicología como ciencia preclínica, para que médicos y estudiantes de medicina obtengan un conocimiento apropiado de cuestiones relacionadas con el ejercicio de la profesión. Lógicamente sólo se exponen los asuntos más sugerentes, como se verá por la nómina de los capítulos: Relaciones psicológicas fundamentales, Investigación comparada del comportamiento, Aprendizaje, Comprensión metodológico-crítica, Inteligencia, Psicología del desarrollo (desarrollo psíquico y profesional), Motivación y Conflicto, Teorías de la Personalidad, Dinámica de grupos y comportamiento psicossocial, Algunos aspectos de la relación médico-paciente. En los mismos estudios presentados

la manera de tratarlos, y los autores, cuyas ideas se proponen, también están sometidos a una selección. Vaya como ejemplo el capítulo dedicado a las teorías de la personalidad. En él únicamente aparecen Castella, Eysenck, Kretschmer y Freud. Lo cual, por otra parte, no debe extrañar dada la finalidad y el carácter del libro.

ARTE RELIGIOSO

Paracuaria, Tesoros artísticos de la República Jesuita del Paraguay, hrsg, von P. Frings und J. Ubelmesser, Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz, 1982, 132 págs. Esta edición en tres idiomas —Castellano Alemán e Inglés— viene a coronar el largo trabajo que 'Paracuaria' está desarrollando: la restauración de parte considerable de los tesoros arquitectónicos y artísticos, de las antiguas reducciones jesuíticas del Paraguay. El fin del libro es difundir el objetivo de tales trabajos: continuar aquella empresa misionera que el P. Diego de Torres, concibiera como de evangelización, protección de los indios y desarrollo cultural. El libro está bellamente ilustrado, con fotos de siete de las reducciones, en las que más se ha trabajado. Tiene una breve reseña de la historia de 'la República Jesuita del Paraguay' y un artículo sobre el 'Arte de los edificios construidos por los Jesuitas en el Paraguay'. Refleja muy bien el estilo del libro lo que se experimenta al visitar las reducciones: el arte unido indivisiblemente con la fe de un pueblo vivo, con su paisaje y su historia.

J. A. Presas, *Nuestra Señora de Luján en el Arte*, Paulinas, Bs. As., 1981, 78 págs. Continuando con sus válidos trabajos el autor nos propone aquí una nueva incursión en torno a la Virgen de Luján y su historia. Se trata del trabajo que Presas leyó en las Jornadas de Historia Mariana (Mendoza, Congreso Mariano Nacional, octubre de 1980) reajustado para su publicación. El propósito que aquí persigue es "...mostrar al lector... objetos que el hombre religioso fue creando a través del tiempo para manifestar su amor a Nuestra Señora y narrar de modo no literario ni musical el origen y desarrollo de esta advocación" (p. 11). Resulta así una propuesta sugerente de imágenes visuales tomadas en el orden histórico de su aparición. A partir de la imagen misma original de la Virgen resultan presentados cuadros, grabados, medallas, orfebrería, estampas y finalmente los cuatro templos que la alojaron hasta el presente. Impecable en su presentación tipográfica y en la nitidez de sus ilustraciones (más de cuarenta) el trabajo de Presas resulta de calidad por su información histórica.

VARIOS

J. H. Elliott, *La Spagna imperiale 1469-1716*, il Mulino, Bologna, 1982, 477 págs. Esta traducción al italiano del original inglés —que cuenta con varias ediciones— *La España Imperial...* ofrece una interesante visión, no sólo de la historia peninsular sino de la Europa de la época y de América. El profesor Elliott es un estudioso de la historia Española y Latinoamericana. Siempre resulta apasionante releer la historia propia desde el punto de vista del contrincante —Inglaterra fue la verdadera rival de España, no Francia, y el Imperialismo Inglés fue el que suplantó al Im-